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Декада подписки
С 4 по 14 октября 2021 года  

Почта России проводит  декаду 
подписки. В течение 10 дней 

по специальной цене на первое 
полугодие 2022 года можно 

выписать более 1700 изданий. 
Подписаться в декаду по выгодной 
цене можно и  на районную газету 

«Новая жизнь». Оформить подписку 
возможно и без посещения 

почтового отделения: в мобильном  
приложении, на сайте Почты 
России podpiska.pochta.ru или 

через почтальона на дому.  
Издания, участвующие в  акции,
 будут отмечены  специальным  

цветным значком. 

Бердюжская команда КВН 
«Дети РайЦентра», которая 
представляет МАУ культуры
«Премьера», вернулась из Анапы. 
Ребята участвовали в десятом 
юбилейном Международном 
фестивале детских команд КВН. 

– Впервые мы отправились в Анапу в 
2019 году, – говорит руководитель ко-
манды Мария Стасевич. – Тогда наша цель 
была поучиться у опытных команд, по-
знакомиться с коллегами и заявить о себе. 
Уже тогда наших тройняшек – Юля, Витю и 
Сашу Сергеевых узнавали ребята и члены 
жюри. В прошлом году этот фестиваль 
проходил в онлайн-режиме. По итогам 
мы получили путевку на телевизионные 
съемки,  ездили в Москву, где проходила 
запись 1/4 игр детского КВН. Нынешним 
летом к всеобщей радости юных и взрос-
лых КВНщиков дети смогли выйти на сце-
ну вживую. Мы соскучились по друзьям, 
громким аплодисментам и, если честно, 
уже подустали от онлайн-съемок. Конеч-
но, на фестивале соблюдались строгие 
меры безопасности: перед заездом на 
территорию детского оздоровительного 
лагеря «Премьера» все – взрослые, не-
зависимо от наличия у тебя прививки от 
коронавируса, и дети сдали пцр-тесты. 
Посторонних туда не пускали. Состав 
фестиваля был более чем солидный – сто 
детских команд. Порядка десяти сборных, 
которые не смогли приехать, выступали в 
онлайн-формате. 

К каждой игре и конкурсу «Дети РайЦен-
тра» готовят новый материал, оттачивают 
и репетируют. По-прежнему с ребятами 
работают Артур и Ирина Голубевы. Ар-
тур трудится над текстами и редактурой, 
Ирина обучает сценической речи, вокалу 
и танцам. В этот раз в Анапу ездил и звуко-
режиссер Антон Голубев. Многое зависит 
от звука, правильно подобранной музыки. 

Все это воедино работает на результат – 
отличное выступление детей на сцене. 

– Мы репетировали сначала в Тюмени, 
на сцене Дворца творчества и спорта 
«Пионер», – продолжает Мария Сергеев-
на. – Подготовка заняла немного време-
ни – всего две недели. Ребята подросли, 
набрались опыта. Главное, ведь текст не 
выучить, а представить, сыграть его. Тем 
более мы уже хорошо знакомы с про-
цессом редактуры, когда после каждого 
выхода начинают «резать» текст. Тогда 
детям нужно  быстро собраться и выучить 
новые слова. А это мы уже неплохо умеем. 
С каждым разом все меньше становится 
лишних движений, суеты и растерян-
ности у ребят. И ездить с ними в долгие 
недельные путешествия не сложно – они 
взрослые, самостоятельные. 

Из ста команд фестиваля во второй тур 
прошли только пятьдесят. В их числе были 
и бердюжские КВНщики. У них была цель 
– попасть в гала-концерт, выступление в 
котором – путевка в съемки телевизион-
ной игры. 

– Мы прошли в гала-концерт и открыва-
ли блок коротких выступлений, – продол-
жает руководитель команды. – Знаю, что 
бердюжане смотрели нас  в прямом эфире 
и болели. Выходить первыми на «разо-
грев» зала – непростое испытание, но дети 
справились с ним на отлично. Это было 
решение организаторов, а для нас стало 
ценным опытом. По итогам фестиваля 23 
команды уже отобраны в телевизионный 
проект, осталось четыре вакантных места. 
На них претендуют 13 сборных, в том чис-
ле и мы. Ждем нового задания, возможно, 
это будет видеосъемка игры в конце года. 

В течение недели в Анапе для детей про-
ходили различные мастер-классы и даже 
чемпионат по футболу, в котором Юля 
Сергеева стала лучшим игроком. 

Многие моменты фестиваля ребята и 
руководитель команды сегодня вспоми-

нают с улыбкой.
– Для одного номера нам пришлось 

искать и покупать железную панцирную 
кровать в Анапе, на которой дети прыгали, 
как на батуте, а для другой миниатюры ис-
кали огромный шприц, – улыбается Мария 
Стасевич. – Его приобрели в ветеринарной 
аптеке, а на упаковке прочитали: «Сделано 
в Тюмени». Вот так на юге нашли частичку 
родного края. 

– Мы с ребятами уже во второй раз 
побывали на фестивале, – говорит Вика 
Терехина. – Многое нам уже знакомо – 
узнаем членов жюри, друзей из других 
команд. Играли с отличным настроением 
и зарядились положительными эмоциями. 

По словам Марии Сергеевны, детский 
КВН меняется и становится все больше 
похожим на шоу талантов. Выигрывает тот, 
кто удивляет жюри и зрителей – песнями, 
танцами и фокусами. На сцене должно 
быть много участников в ярких костюмах, 
отлично поющих и двигающихся. 

– Ребята выросли из прежнего амплуа 
– «Ангелочки из Бердюжья», – говорит 
Мария Стасевич. – Им уже по 12-13 лет, 
изменился характер детей и их голоса. 
Теперь надо удивлять качеством подачи 
материала и актерским мастерством. 
Поэтому в команду добавились два участ-
ника – шестилетний Радослав Голубев 
и вокалистка Марта Дацкевич, которой 
девять лет. Впереди нас ждут игры КВН 
тюменской Пионер-лиги, к которым скоро 
начнется подготовка. 

И еще одна отличная новость, которой 
поделилась Мария Стасевич: выступле-
ние команды «Дети РайЦентра» покажут 
на Первом канале. Ребята участвовали в 
мае в съемках КВН в Москве, а зрители 
смогут их увидеть в декабре – январе 
2022 года. Следите за телепрограммой 
Первого канала. 

Юлия МИХАЙЛОВА
Фото автора

Всероссийская перепись 
населения пройдет 
с 15 октября по 14 ноября 2021 года. 

Для участия в переписи можно будет вы-
брать один из трех предложенных способов 
участия:

– самостоятельное прохождение перепи-
си на портале госуслуг. Для этого достаточно 
перейти по ссылке http://census.gosuslugi.ru 
на услугу «Участие в переписи» на Едином 
портале государственных и муниципальных 
услуг (ЕПГУ) для самостоятельного заполне-
ния электронных переписных листов. Услуга 
будет доступна на ЕПГУ с 15 октября по 8 
ноября 2021 года. 

– ответить на вопросы переписчика дома.
– дойти до ближайшего стационарного 

переписного участка. В нашем районе он 
расположен по адресу: с. Бердюжье, улица 
Гнаровской, дом 5 (кабинет, где принимает 
налоговая), с 8 до 17 часов. 

Всего постоянным жителям России будет 
задано 33 вопроса. Из них 23 касаются со-
циально-демографических характеристик: 
пол, возраст, гражданство, место рождения, 
национальность, владение языками, образо-
вание, количество детей, источник средств 
к существованию.

Также зададут 10 вопросов о жилищных 
условиях – надо будет назвать тип жилого 
помещения, в котором вы проживаете, вре-
мя постройки дома, общую площадь квар-
тиры или дома, количество комнат и виды 
благоустройства. Временно проживающие 
в России ответят на 7 простых вопросов: пол, 
возраст, страна постоянного проживания, 
цель приезда в Россию и продолжитель-
ность пребывания. 

По информации сайта Медиаофиса 
Всероссийской переписи населения 

7 октября завершился первый этап 
спартакиады среди школьников 
Бердюжского района. 

На центральном стадионе в течение двух 
дней проходили соревнования по легкой ат-
летике. Сначала состязались учащиеся 8-11 
классов, а затем 5-7 классов. Ребята прыгали 
в длину, метали мяч, а также бегали на раз-
личные дистанции – 60, 100 метров, один 
километр. Команды школ приняли участие 
в легкоатлетических эстафетах. 

По итогам двух соревновательных дней 
третье место у Пегановской школы, серебро 
у Окуневских ребят, победителями стали 
ученики Бердюжской школы. Следующий 
этап спартакиады пройдет 21 октября. Со-
стоятся соревнования по мини-лапте. 

Юлия МИХАЙЛОВА
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Для хорошего урожая не хватило одного дождя 

АПК: ТОЧКИ РОСТА

Уборочную страду в ХРП провели в оптимальные сроки, отправив технику на бердюжские поля

В хозрасчетном подразделе-
нии «Окунево» агрохолдинга 
«Юбилейный» подводят итоги 
уборочной страды. 

Общая посевная площадь ХРП 
«Окунево» – 9903 гектара. Посев-
ная кампания прошла в подраз-
делении без сбоев, техника и кол-
лектив не подвели. Своевременно 
провели и химпрополку полей. 
Ждали и надеялись на хороший 
урожай, но июньская засуха сме-
шала все планы аграриев. 

– К сожалению, похвастаться 
нам нечем, – с досадой говорит 
Юрий Уросов, руководитель ХРП. 
– Урожайность нынче еще ниже, 
чем в прошлом году, а значит, и 
общий намолот тоже. Начинали с 
уборки 517 гектаров тритикале, но 
из-за заморозков получили всего 
5,2 центнера на круг. Потом ушли 
на те поля, где на 1299 гектарах 
был посеян горох. Большая часть 
гороха – 1073 гектара – размеще-
на на Окуневской территории, 
226 – на Пегановской. Средняя 
урожайность гороха – 10,3 цент-
нера с гектара. Сказалась жара и 
отсутствие все лето осадков. Горох 
вырос только 15-20 сантиметров и 
сразу начал цвести. А ведь нам не 
хватило всего одного дождя. 

Юрий Николаевич отмечает, по-
сле уборки гороха начали обмолот 
ячменя и пшеницы. Ячмень был 
убран с 1466 гектаров. Причем 
первый срок сева в Окунево по-
зволил получить всего 14,8 цент-
нера с гектара, а с более позднего 

сева в Пеганово аграрии взяли на 
порядок выше – 24,1 центнера с 
гектара. Средняя урожайность 
ячменя составила 18,7 центнера 
с гектара. Ячмень на окуневских 
полях сеяли с 8 по 10 мая, а на 
пегановских полях в период с 28 
по 30 мая. В начале мая на всходы 
культур повлияли холода, ячмень 
сначала плохо взошел, а потом его 
сразу начал «давить» сорняк. А вот 
ячмень второго срока сева дал от-
личную урожайность. Тоже самое 
руководитель ХРП наблюдал по 
всем культурам: там, где посевная 
прошла в конце мая, урожайность 
гороха, ячменя, рапса и пшеницы 

была значительно выше. Такие 
цифры позволяют аграриям сде-
лать точный вывод: оптимальные 
сроки посевной – конец мая. 

Самая большая площадь в хоз-
расчетном подразделении занята 
пшеницей – 6161 гектар. Первый 
срок сева показал урожайность 
13,1 центнера с гектара, а второй – 
16,9. Средняя урожайность пшени-
цы по отделению – 14,5 центнера 
с гектара. По качеству пшеница 
была третьего класса, с клейко-
виной за 30 и даже 40 процентов. 
Зерно отправляли в АО «Амино-
Сиб» для дальнейшей глубокой 
переработки. Молотили также и 

рапс в стороне села Пеганово на 
460 гектарах, эта масличная куль-
тура дала 10,4 центнера с гектара. 

– Возвращаемся к опыту про-
шлых лет, когда в начале 2000 
годов в поля выходили только в 
конце мая, - говорит Юрий Уросов. 
– Раньше этих сроков нам было 
запрещено сеять. Но здесь мы 
столкнемся с другой проблемой 
– посеять быстро и все культуры 
сразу мы не сможем. И дело даже 
не в технике, часть которой уже, 
конечно, не новая, но в исправном 
состоянии – на ходу. Самое главное 
– нет специалистов. 

В уборочной страде были задей-

ствованы шесть «Акросов», пять 
«Донов», приходили на помощь из 
бердюжского ХРП шесть «Кейсов» 
– на обмолот пшеницы и ячменя 
на Пегановской земле. В начале 
октября техника из Окунево ушла 
на бердюжские поля. В период 
уборки работали две сушилки 
мощностью пятьдесят тонн в час. 
Зерно шло влажное – в среднем 
– 16-18 процентов, часть была за 
25 процентов и выше. Нагрузка 
на сушильные комплексы была 
серьезная, но Юрий Николаевич 
здесь снова отметил: не хватало 
работников. 

– На склад и территорию желаю-
щие трудиться есть, но на сушилку 
никто не готов идти, – поясняет 
руководитель ХРП. – Ответствен-
ность огромная, следить нужно 
внимательно за оборудованием, 
нельзя пересушить или не досу-
шить зерно. Как бы ни приходи-
лось тяжело, коллектив отработал 
слаженно. Как всегда, в передови-
ках комбайнеры – Виктор Аверин, 
Валерий Кудрявцев, Владимир 
Григорьев, Владимир Копытов, 
Валерий Пеганов из Пеганово 
которому 67 лет. Он долгое время 
время трудится в нашем ХРП. На 
отвозке зерна отличились во-
дители – Алексей Слепцов, Иван 
Андреев и Сергей Вьюшков. 

С окончанием уборочной стра-
ды работа в ХРП не останавлива-
ется. Продолжаются подготовка к 
весне и вспашка зяби. 

Юлия МИХАЙЛОВА
Фото Сергея Чекунова

Первый арктический заплыв моржей из Тюмени 
включен в Книгу рекордов России

ТЕРРИТОРИЯ ЗДОРОВЬЯ

Шестеро тюменских пловцов 
приняли участие в 
по-настоящему историческом 
событии – в первых 
официальных  арктических 
соревнованиях моржей. 
Они проплыли километр 
в обжигающе ледяной воде 
Обской губы, причем – 
между двумя судами. 

Экстремальный заплыв состоял-
ся 28 сентября в районе нефтетер-
минала компании «Газпромнефть 
– Ямал» «Ворота Арктики». Стар-
товой и финишной площадками 
для спортсменов стали ледоколы 
«Андрей Вилькицкий» до судна 
«Александр Санников», которые 
круглый год работают на отгрузке 
нефти с Новопортовского место-
рождения в танкеры.

Моржи из центра закаливания 
и плавания в холодной воде «Ак-
вАйСпорт-Тюмень» проплыли 
дистанцию в среднем за двадцать 
минут, температура воды была, 
кстати, всего пять градусов. Как 
отметил главный редактор Книги 
рекордов России Алексей Свисту-
нов, раньше никто ничего подоб-
ного в таких широтах и при таких 
низких температурах не делал. 
Он официально зафиксировал 
достижение тюменских моржей.

– Заплыв состоялся, все шесть 

спортсменов прошли «Арктиче-
ский километр», мы внесем дости-
жение в реестр рекордов и будем 
рассказывать об этом всегда и 
всем! – сказал Алексей Свистунов.

В числе тюменских спортсме-
нов был и наш земляк – Валерий 
Щукин. Валерий Александрович 
в 1980 году окончил Бердюжскую 
среднюю школу. Получил в Госу-

дарственном медицинском ин-
ституте образование и пятнадцать 
лет работал анестезиологом - реа-
ниматологом в Областной клини-
ческой больнице № 2. С 2008 года 
возглавляет ООО медицинский 
центр «Медис» в Тюмени, является 
председателем Общественного 
совета при Департаменте Здра-
воохранения Тюменской области. 

В беседе Валерий рассказал, что 
седьмой год увлекается плавани-
ем в холодной воде, участвует в за-
плывах и соревнования в составе 
клуба «АквАйСпорт-Тюмень». Для 
этого занятия не нужна специаль-
ная подготовка, главное желание 
и следование всем закаливающим 
процедурам. 

– К такому экстремальному за-

плыву никакой специальной под-
готовки у нас не было, – говорит 
Валерий. – Ведь температура воды 
в наших водоемах значительно 
выше. Все сделано грамотно, 
сложностей не возникало. Мне 
по душе длинные дистанции, по-
этому проплыв один километр, 
чувствовал себя хорошо и не 
замерз. На высоком уровне были 
организованы эти соревнования, 
нас оперативно доставили на ле-
докол, а после заплыва забрали. 
Все здоровы, бодры, с хорошими 
впечатлениями вернулись домой. 

Реабилитолог тюменской ко-
манды Ольга Агаркова отмечала, 
что все участники прошли дистан-
цию хорошо. Когда спортсмены 
отошли после заплыва, чувство-
вали себя замечательно. Она 
пояснила, что самое важное для 
человека, который вышел из ледя-
ной воды – вовремя и постепенно 
отойти. Сегодня реабилитологи 
команды тоже получили новый 
опыт – впервые выводили мор-
жей после заплыва при помощи 
душа, а не с ведрами и отжатыми 
полотенцами. 

Это достижение уже вошло в 
историю – тюменская команда 
сделала то, чего еще никому не 
удавалось за Полярным кругом.

Юлия МИХАЙЛОВА 
Фото «Газпромнефть – Ямал»Тюменские пловцы в хорошей форме и настроении подошли к заплыву
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ТВОИ ЛЮДИ, СЕЛО

История моей судьбы в истории страны

Всегда рядом с Прасковьей Агарковой дочь Светлана. Она окружает маму заботой и вни-
манием

Через воспоминания 
живых свидетелей военных лет 
о своем детстве, 
через историю судьбы 
каждого человека мы 
постигаем историю 
нашей страны. 

Ветеран труда Прасковья Ан-
дреевна Агаркова поделилась 
со мной воспоминаниями из 
своей жизни, детство и юность 
которой совпали с годами во-
йны и послевоенного восста-
новления.

Она родилась 10 ноября 1935 
года в деревне Чердынцево 
Частоозерского района Кур-
ганской области в семье, креп-
ко стоявшей на ногах. Ее дед 
Дмитрий Ермилович, отслужив 
25 лет в царской армии в Мань-
чжурии, домой возвращался 
пешком 2 года, подрабатывая 
себе на жизнь. И появился в 
селе на бричке, запряженной 
отличной парой лошадей,  с не-
сколькими золотыми монетами.  
В жены выбрал себе работящую 
молодую деревенскую красави-
цу Лукерью Захаровну.

Жизнь потекла своим чере-
дом: построили добротный 
крестовый дом, лесопилку, 
которая давала приличный 
доход для семьи, один за дру-
гим рождались дети, которых 
с раннего детства приучали к 
труду. На земле, рядом с домом, 
были разбиты сад и огород, где 
росли яблони и вишня, овощи 
и арбузы. На поле сеяли пше-
ницу и лен. Лукерья Захаровна 
с детьми сушила, чесала, пряла 
и ткала льняные нити, красила 
их.  Все члены семьи носили 
льняную одежду, сделанную ее 
руками. У трудолюбивой семьи 
Кривоноговых и подворье не 
было пустым: на  летней базе 
на   голос хозяев отзывались 
резвые телята. За сеткой воль-
но разгуливали куры-несушки 
с потомством. Утром коров от-
правляли на выгул, а лошади 
запрягались для работы. Сразу 
было видно, что крестьянский 
труд здесь в почете, все сделано 
было с  любовью и  рассчитано 
на длительное пользование.

Но революционные собы-
тия 1917 года круто изменили 
жизнь. В 20-е годы семья под-
верглась раскулачиванию: дом 
отдали под сельский совет, 
все, что нажито было семьей, 
экспроприировали.  Старших 
детей отправили на Урал, там 
зимой они заготавливали лес, 
весной сплавляли его по воде. 
Летом добывали уголь, грузили 
в вагонетки и вручную тащили 
их к месту назначения.

В 30-е годы семья перебра-
лась на новое место жительства, 
в Бердюжский район на ферму 
Желтое, так как невыносимо 
тяжело было смотреть на разо-
ренное хозяйство. Жить надо 
было дальше, поднимать детей.

На ферме прибывавшие се-
мьи размещались в бараках, но 
дед Дмитрий не мог жить комму-
ной.  Все члены семьи занялись 
обустройством жилья: была 
вырыта землянка, стены внутри 
укрепили деревом, настелили 
деревянные полы, которые, по 
рассказу Прасковьи Андреев-
ны, скоблили ножом до чиста 

два раза в неделю. Печь  всегда 
была побелена и украшена зана-
весочками с вышивкой. Терри-
тория проживания семьи Кри-
воноговых  огорожена тыном. И 
снова в семье были свои овощи: 
картофель, свекла, морковь, 
горох. Двор радовал прохожих 
цветами, это было в то время для 
сибирской деревни необычно. 
Обзавелись хозяйством.

В 1941 году из семьи, один за 
другим, ушли дети и внуки на во-
йну: Федор, Дмитрий и Ульяна. 
Деду  шел уже 81-й год. Несмо-
тря на  возраст, он помогал жен-
щинам и подросткам проводить 
посевную и уборочную страды. 
Весной, привязав опояску к руч-
кам тазика с семенным зерном, 
он шел по полю вместе со всеми.

Вечерами, под диктовку мамы 
Лукерьи Дмитриевны, Паша 
писала письма на фронт своему 
дяде, в которых подробно рас-
сказывала о жизни своей семьи. 
Мать она видела дома редко, 
так как та работала на ферме 
дояркой и в профилактории, 
где находились новорожденные 
телята. Но Паша сама бегала 
к маме, чтобы чем-нибудь по-
мочь. Так она научилась доить 
коров, ухаживать за телятами. 
С дедом Дмитрием они вели 
домашнее хозяйство: картошку 
мыли, варили в чугунке, печь 
топили и содержали в чистоте  
свое жилье. Во дворе тоже всег-

да было чисто, дед был строг и 
во всем любил порядок.

Прасковья Андреевна вспо-
минает, как  тяжело ей прихо-
дилось учиться в школе. Дед 
Дмитрий был категорически 
против учебы девочки, считал, 
что это ни к чему. По пово-
ду вступления в пионеры, он 
сурово отрезал: «Никаких пио-
неров! Никуда не записывайся! 
Не скажу, почему не пойдешь, 
а не пойдешь!». Так Паша и не 
повязала красный галстук. Не 
посмела ослушаться деда. Но 
семь классов в Уктузской школе 
все-таки окончила.

Как и все дети, рожденные 
до войны, она прошла через 
тяжелую работу, недоедание. 
Вместе со своими однокласс-
никами собирали золу для удо-
брения полей, пололи пшеницу, 
картофель, свеклу, турнепс от 
сорняков. До сих пор помнит 
ожоги, полученные от нена-
вистного осота, никакие рука-
вицы не спасали  от них детские 
руки. На силос возили зеленую 
траву. Взрослые косили и на-
кладывали на телеги, девчонки 
возили к яме, а мальчишки 
на быках ее утрамбовывали. 
В войну морозы были лютые, 
а подростки возили на быках 
дрова, сено и силос. Вечерами 
собирались с подружками у 
кого-нибудь дома и готовили 
посылки на фронт.

Она видела слезы женщин и 
детей, получавших похоронки 
с фронта. Не обошла беда и их 
семью. В 1943 году на Василия 
Дмитриевича пришла бумага 
как на «без вести пропавшего». 
29 апреля 1945 года в Берлине 
«пал смертью храбрых» Петр 
Спиридонович Воробьев, Па-
шин отчим.

И светлые дни, конечно, были. 
День возвращения с войны Фе-
дора Дмитриевича, которому 
Прасковья Андреевна писала 
письма, она помнит до сих пор, 
до мелочей.

Шел 1947 год, Паша знала, 
что ее любимый дядя Федор 
жив и продолжает службу на 
территории Германии, но вот 
когда вернется домой, было не-
известно. А он пришел совсем 
неожиданно. Паша увидела в 
окно солдата, у которого на 
груди было много наград, и, 
когда он подошел поближе, 
девочка кинулась из избы к 
нему, а дядя подхватил ее на 
руки. Прасковья Андреевна до 
сих пор хранит платье, которое 
было сшито из привезенного 
отреза из Германии племянни-
це в подарок.

После окончания учебы со-
всем юная девчонка Прасковья  
работала дояркой. Весь скот в 
весенне-осенний период уго-
нялся на выпаса. И доярки жили 
все это время там же. 

– Печей там не было, дожди 
пройдут – вымокнем, сушиться 
негде. Так, в мокром, и идем 
снова на дойку. Воду брали в 
болоте – заезжали на быках, 
мыли фляги, сучки собирали 
в лесу, ставили кирпичи у ба-
рака, разжигали костер и на 
кирпич ставили чугунку, вари-
ли картошку или суп из пучек, 
медунок и ели полевой лук, – 
вспоминает моя собеседница. – 
Трудно было дояркам и зимой, 
когда коровы стояли на базах. 
Доили  четыре  раза в день, 
воду для коров подвозили сами 
на быках и наливали в колоды 
ведрами. Труд тогда не был ме-
ханизирован, все женские руки 
делали. Даже фляги с молоком 
загружали сами на телегу. Мо-
лодые были, здоровья хватало, 
это потом все аукнулось. 

В 1955 году Прасковья Ан-
дреевна вышла замуж за  Петра 
Алексеевича Агаркова, кото-
рый также всю жизнь трудился 
в сельском хозяйстве.

До 1960 года семья не поки-
дала ферму Желтое. Все жители 
уже разъехались по другим фер-
мам (шло укрупнение хозяйств), 
а дедушка Дмитрий уперся:

– Помирать буду дома, по-
хороните в Уктузе, рядом с 
женой, а потом переезжайте, 
куда хотите! 

Бабушка умерла в войну, не 
пережив потери сына Василия 
на войне.

На работу молодые ходили в 
Уктуз, за 4 километра от Жел-
того. После похорон дедушки 
перебрались на ферму Чесноки. 
В семье Агарковых родились и 
выросли пятеро детей. За их до-
стойное воспитание Прасковья 
Андреевна была награждена 
«Медалью материнства».  Ра-
боту она никогда не покидала: 
сначала дояркой, а потом, по 
состоянию здоровья, перевели 
на разные работы. Дома, как и в 
каждой деревенской трудолю-
бивой семье, держали большое 
хозяйство: три коровы, быки, 
телята, свиньи, овцы, гуси, 
куры, огород и сад. Дети всегда 
помогали родителям – жалели 
их, понимали, что им еще при-
ходится работать с раннего 
утра и до позднего вечера на 
совхозных полях и ферме.

В 1985 году Прасковья Ан-
дреевна вышла на пенсию, 
но  часто к ней обращались с 
просьбой о помощи (рабочих 
рук не хватало, так как моло-
дежь массово покидала дерев-
ни, уезжая в город). Мало-по-
малу, деревня  обустраивалась: 
провели асфальт, построили 
общественную баню, работал 
свой сельский клуб, начальная 
школа, медпункт, столовая, но-
вые базы, свинарник.

Но опять деревню стали по-
кидать жители, а фермы закры-
ваться. До 2003 года жили в Чес-
ноках. В который раз Прасковье 
Андреевне пришлось бросать 
все и начинать сначала. Она и 
сейчас бы вернулась, но неку-
да. Теперь ее дом в Бердюжье. 
Радуется за своих детей, внуков 
и правнуков. И молится, чтобы 
у них все было хорошо.

Галина ДЮКОВА,
с. Бердюжье
Фото автора
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Продают УАЗ-3303, 1991 г. в.
Т.: 8-922-260-07-02.

ОХРАННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
набирает в Тюмень вахтой 

охранников 40 /40 дней.
Предоставляется жилье, 

авансы. Обязательно наличие 
формы одежды 

(серо-синий камуфляж). 
График: 24/12 часов.

З/п без задержек за вахту: 
без лицензии 33-37 тыс. руб., 
с лицензией 43- 46 тыс. руб. 

Телефон: 8922-079-03-37, 
8922-471-41-52

ЧИСТКА ПОДУШЕК  у вашего 
дома.  Выезд по району.

Т.: 8-952-676-80-60.

Коллектив МАОУ СОШ с. Бердюжье выражает глубокое собо-
лезнование Алексееву Сергею Валерьевичу в связи со смертью

МАТЕРИ.
Скорбим вместе с вами.

Коллектив МАОУ СОШ с. Бердюжье выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким в связи со смертью

АНДРЕЕВОЙ
Нины Александровны.

Скорбим вместе с вами.

Онлайн-курсы по самым 
востребованным навыкам

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
Думы Бердюжского муниципального района

от 27 сентября 2021 г.                                                                                       № 8
"О созыве очередного, пятого заседания районной Думы"
В соответствии с Уставом МО Бердюжский муниципальный район 

созвать очередное, пятое заседание Думы Бердюжского муници-
пального района восьмого созыва 28 октября 2021 г. в 10.00 часов в 
администрации Бердюжского муниципального района.

Ж.В.МАЛЫШКИНА,
председатель Думы Бердюжского муниципального района

Центр развития 
инновационных технологий 
«ИТ-Планета» при 
поддержке Министерства 
науки и высшего 
образования РФ запустил 
социальную 
инициативу «ПРОНАВЫКИ», 
направленную на обучение 
востребованным на рынке 
труда цифровым навыкам.  
За пять месяцев сайт 
пронавыки.рф посетили 

более 80000 человек 
из регионов России, 
в том числе из Тюменской 
области более 400 человек.

На сайте представлены 30 
онлайн-курсов по востребо-
ванным профессиональным, 
гибким и цифровым навыкам. 
Все курсы выполнены в фор-
мате видеоуроков и доступны 
на бесплатной основе в любое 
время без ограничения по 

количеству участников и про-
смотров. 

Недавно появилось новое 
направление, ориентирован-
ное на трудоустройство участ-
ников проекта и улучшение их 
карьерных возможностей в 
регионах их проживания. 

Более подробная информа-
ция о проекте «ПРОНАВЫКИ» 
размещена на сайте прона-
выки.рф.

Соб. инф.

ЕМКОСТИ под 
канализацию. ЖБИ 

кольца. 
Т.: 8-982-918-39-26.


